

**Martes
14
de Septiembre**

Cuarto de Primaria Historia

El legado de la época virreinal

Aprendizaje esperado: *Reconoce que el idioma y algunas costumbres son legado de la época virreinal.*

Énfasis: *Legado de la época virreinal.*

¿Qué vamos a aprender?

Conocerás acerca de la herencia que dejó el pasado virreinal.

¿Qué hacemos?

En la sesión anterior conociste sobre la caída de México Tenochtitlán y algo de la conquista y colonización del territorio del México Antiguo, específicamente se habló sobre el virreinato de la Nueva España y algunas de sus características.

Después de la caída de Tenochtitlán, además de la conquista militar, comenzó también lo que se conoce como “conquista espiritual”.

Como parte del sometimiento a los pueblos originarios, los españoles vieron la necesidad de imponer, entre otras cosas como su religión, recuerda que las culturas del México Antiguo eran politeístas.

Esto significa que creían en muchos dioses y pudiste observarlo en videos de sesiones anteriores.

Esta conquista espiritual, se realizó a través de la evangelización. A partir de 1523 empezaron a desembarcar misioneros europeos de distintas órdenes religiosas como los franciscanos, agustinos, dominicos o jesuitas, con el fin de predicar su religión y terminar con los cultos “paganos”, y según su creencia “salvar” las almas de los indígenas presos de “cultos demoníacos”.

¿Sabes qué religión impusieron los españoles y cómo lograron hacerlo? ¿Puedes ver esa consecuencia en estos días? ¿Qué otro legado de la época virreinal existe actualmente?

Para responder estas preguntas observa el siguiente video, pon mucha atención. Inicialo en el minuto 0:10 y termínalo en el minuto 4:05

1. Evangelización y manuscritos indígenas.

<https://youtu.be/nAQutfbpps4>

Cómo pudiste darte cuenta se encontraron con muchos inconvenientes para lograr su propósito evangelizador, la barrera del idioma fue un gran reto para estos frailes.

Se debe reconocer que fueron creativos para tratar de solucionarlo, como viste en el video, primero a base de señas, después tuvieron que estudiar las diferentes lenguas para implementar diversos instrumentos que facilitarían la predicación. La imposición de la religión católica, al transmitirles los valores y creencias de la Europa católica, fue una de las principales formas para tener mayor control sobre la población originaria. Sin embargo, hay que reconocer que al principio los religiosos protegieron a los indígenas de los abusos de los conquistadores y encomenderos.

En la actualidad puedes ver esa herencia, pues la mayor parte de los mexicanos practicamos la religión católica hoy en día, aunque ya no es la única. Es seguro que te pueda surgir la duda de, ¿Qué tan importante era la religión durante los tres siglos que dominó la Corona española?

Era muy importante en la vida cotidiana para la sociedad novohispana después de la conquista. El curso de los festejos seguía el calendario religioso, pues las grandes fiestas de los pueblos se hacían en honor a los santos, a la virgen y a Jesucristo, los acontecimientos más importantes de las familias eran los bautizos, las bodas y las defunciones.

Ahora observa en el siguiente video lo que el historiador Antonio Rubial te comenta al respecto. Inicia el video en el minuto 0:04 y termínalo en el minuto 3:30

2. La evangelización durante la conquista.

https://youtu.be/71Ae_f6Rv38

De acuerdo con lo que se menciona en el video la Virgen de Guadalupe es una construcción consecuencia de esa conquista espiritual en la época virreinal y es una figura muy venerada en la actualidad, gran parte de la población es guadalupana.

Es importante precisar que la religión que se practica hoy en día en nuestro país no es exactamente la que se impuso en esa época, está mezclada con las costumbres de los pueblos originarios y se puede ver en las distintas comunidades a lo largo de la República, en las que hay una gran diversidad de prácticas religiosas combinadas con cuestiones como la fertilidad de la tierra, por mencionar un ejemplo, esto comenzó a ocurrir principalmente en el siglo XVI pues la jerarquía de la Iglesia decidió fundar los santuarios de los aparecidos en los lugares donde realizaban las ceremonias de sus antiguos dioses.

Si te es posible investiga sobre las prácticas religiosas que existen en tu comunidad para conocer su origen e identificar el mestizaje cultural que existe en ellas.

La principal consecuencia de la conquista y colonización fue el mestizaje. Esta mezcla se dio en muy distintos aspectos, desde el mestizaje biológico, hasta el mestizaje cultural, que sumó y aportó distintos elementos para conformar una nueva cultura.

La religión no es el único legado que conservamos de ese pasado, hay muchas otras costumbres y tradiciones que vienen de esa época, ¿Puedes identificar alguno en casa?

Puede ser el idioma, pues a pesar de que gran parte de la población habla español, se utilizan muchas palabras que provienen del idioma náhuatl, como chocolate, papalote, o chile, y aún se conservan algunas lenguas indígenas en distintas regiones del país.

El mestizaje se puede apreciar en la gastronomía, por ejemplo, el mole, que tiene ingredientes de distintos lugares del mundo como europeo, asiático y mesoamericano, por supuesto.

Debes recordar que llegaron a América personas y productos de distintos continentes, muchas veces por medio del intercambio comercial a través del Galeón de Manila, los cuales, se mezclaron con lo que ya existía en estos territorios.

Observa el siguiente video para que te adentres en la mezcla que hubo en la comida y que pervive hoy en día en la vida cotidiana. Inícialo en el minuto 2:04 y termínalo en el minuto 7:35

3. Crónicas y relatos de México a dos voces - Mestizaje en la cocina mexicana.
<https://youtu.be/r3j0PuZe84E>

Es importante que reflexiones sobre sobre los ingredientes que se utilizan cotidianamente para cocinar, muchos de ellos llegaron a América en la época virreinal. Y que interesante saber que parte de las recetas de la gastronomía mexicana viene de los conventos.

Pensar en toda la herencia que tenemos de este pasado virreinal es interesantísimo, por ejemplo, muchas leyendas que actualmente se conocen en distintas partes del país, también provienen de este periodo. Escucharás la leyenda de “El callejón del beso” que se desarrolla en Guanajuato y es muy representativa de la ciudad.

4. Audio. El callejón del beso.

<https://aprendeencasa.sep.gob.mx/multimedia/RSC/Audio/202109/202109-RSC-I3Uj87Jfon-25Elcallejndelbeso.mp3>

Este día conociste sobre la herencia que nos dejó el pasado virreinal, primero aprendiste sobre la evangelización que como consecuencia implantó la religión católica entre la población. Después se habló de otros aspectos del mestizaje cultural como el idioma o la gastronomía y se puso como ejemplo el mole, como uno de los platillos típicos de la gastronomía mexicana que se conservan hoy en día.

Por último, escuchaste una leyenda que viene de ese periodo y que se conserva como una tradición de la ciudad de Guanajuato.

Si te es posible consulta otros libros y comenta el tema con tu familia.

¡Buen trabajo!

Gracias por tu esfuerzo.

Para saber más:

Lecturas

<https://www.conaliteg.sep.gob.mx/primaria.html>